
Семь ветеранов из рук президента 
страны получили медали на кон-
церте «Ленинградская Победа», 
посвященном -летию Победы 
и -й годовщине освобожде-
ния Ленинграда от фашистской 
блокады.

В этот день,  января, Влади-
мир Путин по традиции лично 
в Санкт-Петербурге поздравляет 
жителей непокоренного города 
с Днем полного освобождения от 
блокады.

— Для нас, ленинградцев,  января 
 года особая дата, ее чтут 
в каждой семье, чьи родные прошли 
через страшные, немыслимые испы-
тания блокады, — сказал Владимир 
Владимирович. — Никогда не будет 

предан забвению массовый подвиг 
осажденного города. Они, наши вете-
раны, оставили своим потомкам 
на века вперед пример самоотвер-
женности, милосердия, сплоченно-
сти и подлинного патриотизма — 
тех высоких человеческих качеств, 
которые во все времена неизменно 
укрепляют нашу уверенность в себе 
и силу.

Вот уже восемь десятилетий эту 
праздничную дату со слезами на 
глазах отмечают «блокадники», те, 
кто пережил страшный голод, холод, 
потерю родных, близких, соседей. 
К ветеранам, защитникам города 
и участникам операции по освобо-
ждению Ленинграда, глава государ-
ства обратился с особыми словами.

— В этот день хочу еще раз с бла-
годарностью отдать дань уважения 
всем, кто геройски оборонял Ленин-
град, всем, кто отважно сражался 
на Невском пятачке, на Пулковских 
высотах, у Ораниенбаума и Крон-
штадта, в водах Ладоги и Финского 
залива, кто обеспечивал безопасность 
легендарной Дороги жизни, по кото-
рой эвакуировали тысячи ленинград-
цев и доставляли в город продукты 
питания, — произнес Владимир 
Путин. — Мы всегда будем помнить, 
что жизнь, мир и свободу принес чело-
вечеству именно советский народ, 
и сделал это благодаря своему геро-
изму, ценой огромных жертв и невос-
полнимых утрат.

(Окончание на стр. )

ЛЕНИНГРАДСКАЯ 
ПОБЕДА Владимир Путин вручил первые юбилейные 

медали «80 лет Победы в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 гг.»

Завещание 
сына
Интервью с матерью героя — 
майора Руслана Примова

Читайте на стр. 

Придумано 
в Мелитополе
Студент предложил 
рецепт макаронных 
изделий без глютена

Читайте на стр. 

Акценты 
и приоритеты
Губернатор провел 
заседание Правительства 
Запорожской области

Читайте на стр. 
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2 nº 5Историческое событие

ЛЕНИНГРАДСКАЯ ПОБЕДА

«МЫ ГОТОВЫ К ЭТИМ ПЕРЕГОВОРАМ…»

(Окончание.  
Начало на стр. )

Президент Российской 
Федерации напомнил, что 
жертвами блокады стали 
свыше миллиона человек. 
Эта трагедия длилась почти 
два с половиной года, но 
город врагу не сдали.

— Для всей нашей страны 
л е н и н г р а д с ка я  П о б е д а 
навсегда останется тор-
жеством жизни, мужества 
и духовной мощи нашего 
народа, важнейшим рубе-
жом героической борьбы 
с нацизмом, ключевой вехой 
на пути к сокрушитель-
ному разгрому врага — той 

машины смерти и истре-
бления целых народов, кото-
рую создали нацисты, — 

подчеркнул Владимир 
Путин. — Враг планировал 
стереть город с лица земли, 
заключить его в  кольцо 
и  уничтожить бомбеж-
ками и артиллерийскими 
ударами, а мирных жите-
лей просто уморить голо-
дом. Это были осознанные, 
зафиксированные в доку-
ментах намерения наци-
стов, планы по системному 
уничтожению, истреблению 
тысяч и тысяч беззащит-
ных людей.

Блокаду Ленинграда пре-
зидент поставил в ряд таких 
чудовищных преступлений 
против человечности, как 
Холокост, лагеря смерти, 
карательные акции пособ-

ников нацистов против мир-
ных жителей.

—  Н о ,  н е с м о т р я  н а 
потери, лишения, наш город 
продолжал жить, — напоми-
нает Владимир Владими-
рович. — В адских условиях 
голода и холода, под бомбами 
и обстрелами люди труди-
лись на заводах и в госпита-
лях, шили одежду для солдат, 
боролись с «зажигалками», 
ухаживали за ранеными, 
кровь сдавали для фронта. 
Просто удивительно! Их 
было не сломить.

Настоящими помощни-
ками, соратниками взрослых 
были дети и подростки.

Президент страны напом-
нил, что в этом году мы 
будем отмечать -летие 
Великой Победы. -й 
объявлен в России Годом 
защитника Отечества — 
в знак памяти о событиях 
Великой Отечественной 
войны и  в  честь наших 
сегодняшних героев — 
участников специальной 
военной операции.

—  В  о з н а м е н о в а н и е 
-летия Великой Победы 
у ч р е ж д е н а  ю б и л е й н а я 
медаль, —  сообщил глава 
государства. — Она будет 
вручена всем фронтови-

кам, труженикам тыла, 
жителям блокадного Ленин-
града, осажденных Сталин-
града и Севастополя, быв-
шим несовершеннолетним 
узникам концлагерей — всем 
нашим ветеранам. Сегодня 
здесь, в Санкт-Петербурге, 
в героическом Ленинграде, 
эти награды будут вручены 
впервые.

Президент еще раз поздра-
вил всех с Днем освобожде-
ния Ленинграда от враже-
ской блокады и пожелал 
здоровья всем ветеранам. 
После выступления он вру-
чил ветеранам юбилейные 
медали « лет Победы 
в Великой Отечественной 
войне – гг.».

Ангелина ЛИСИЦИНА

ГУБЕРНАТОР 
ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ 
ЕВГЕНИЙ БАЛИЦКИЙ:

— Легендарный маршал 
Жуков так писал в  своих 
воспоминаниях: «Испыта-
ния, которые пришлось пе-
режить ленинградцам, кро-
ме советских людей, никто, 
пожалуй, не выдержал бы…» 
И подвиг жителей Ленин-
града, подвиг наших войск 
в  освобождении города — 
одно из важнейших событий 
Великой Отечественной 
вой ны, которое навечно впи-
сано в  героическую лето-
пись нашей Родины. Ленин-
град стал единственным 
городом в мировой истории, 
который почти  дней 
противостоял врагу и  не 
сдался. Историческая па-
мять дает нашему народу 
силы побеждать врага и от-
стаивать право самостоя-
тельно решать свою судьбу. 
Слава подвигу ленинградцев 
и вечная память погибшим 
в блокаду!

Медаль « лет Победы в Великой 
Отечественной войне – гг.» 
учреждена Указом Президента Рос-
сийской Федерации от   сентября 
 г. На лицевой стороне медали 
изображена фигура воина-победи-
теля, водружающего Знамя Победы 
над зданием Рейхстага. Среди пер-
вых награжденных — участники Ве-
ликой Отечественной войны, жители 
Санкт-Петербурга:
 Берчиков Владимир Алексеевич 

( г. р.) — участник обороны Ле-
нинграда и Москвы;
 Забежинский Аркадий Давидо-

вич ( г. р.) — участник обороны 
Москвы, участник Сталинградской 
битвы, Ростовской, Донбасской, Крымской наступательных 
операций;
 Лещук Александра Петровна ( г. р.) — участница 

обороны Ленинграда;
 Меркин Зиновий Леонидович ( г. р.) — участник 

обороны Ленинграда, боев на Курской дуге и на территории 
Украины, Польши, Румынии и Германии;
 Мороз Михаил Николаевич ( г. р.) — участник боев 

на территории Белоруссии;
 Тихомирова Елена Сергеевна ( г. р.) — жительница 

блокадного Ленинграда, председатель правления Санкт-Пе-
тербургской общественной организации «Жители блокадно-
го Ленинграда»;
 Тутурова Екатерина Ивановна ( г. р.) — участница 

обороны Ленинграда, операций по освобождению Эстонии, 
Польши и Восточной Пруссии.

Медаль « лет Победы в Великой 
гг.» 

сийской Федерации от   сентября 
г. На лицевой стороне медали 

-

Президент России Влади-
мир Путин принял уча-
стие в торжествах, посвя-
щенных -летию со 
дня основания Москов-
ского государственного 
университета имени 
М. В. Ломоносова. Он 
пожелал преподавате-
лям, ученым и студен-
там идти только впе-
ред, добиваться успехов 
в своем деле и приносить 
пользу народу и Отече-
ству. На площадке МГУ 
он ответил на вопросы 
Павла Зарубина — автора 
программы «Москва. 
Кремль. Путин» — о рос-
сийско-американских 
отношениях, возможной 
встрече с президентом 
США Дональдом Трампом 
и перспективах украин-
ского урегулирования.

— С нынешним президен-
том США у меня всегда были 
деловые, исключительно 
деловые, но в то же время 
прагматические отношения 

и доверительные, — сказал 
Владимир Путин. — Я не 
могу не согласиться с ним 
в том, что если бы он был 
президентом, если бы у него 
в  году не украли победу, 
то, может быть, и не было 
бы того кризиса на Украине, 
который возник в  году. 
Хотя известно, что Трамп, 
будучи президентом в пер-
вой своей итерации, ввел 
тоже значительное коли-
чество, на тот момент 
самое большое количество 
ограничений, санкций про-
тив России.

Российский лидер выра-
зил обоснованные сомне-
ния в том, что решение 
о введении этих санкций 
соответствовало интере-
сам США.

— Кстати говоря, Бай-
ден подхватил эту эста-
фетную палочку и навво-
дил еще больше ограниче-
ний, — напомнил президент 
страны. — А результат изве-
стен — очень много реше-
ний, вредных для экономики 
самих Соединенных Штатов. 
Например, подтачивание 
могущества самого дол-
лара, потому что запрет 
для России использовать дол-
лар — а мы не отказывались 
от доллара, это прежняя 
администрация не дала нам 
возможности использовать 
доллар в качестве расчет-
ной единицы, — на мой взгляд, 
это решение наносит очень 
серьезный урон самим Сое-
диненным Штатам.

Владимир Путин напом-
нил, что Россия никогда не 

отказывалась от контактов 
с администрацией США 
и не наша сторона вино-
вата в том, что администра-
ция Байдена эти контакты 
прекратила.

— Мы видим заявления 
действующего президента 
о готовности к совместной 
работе, — констатировал 
глава государства. — Мы 
всегда для этого открыты. 
Что касается вопроса, свя-
занного, скажем, с перегово-
рами, хочу это подчеркнуть 
еще раз, мы готовы к этим 
переговорам по украинской 
проблематике. Но здесь 
тоже есть вопросы, которые 
требуют особого внимания.

В  к а ч е ст в е  п р и м е р а 
президент РФ привел 
декрет главы Киевского 
режима о запрете ведения 
переговоров.

— Если в рамках действу-
ющей нормативной базы 
переговоры начнутся, то 
они будут, строго говоря, 
нелегитимными, а  это 

значит, что и результаты 
этих переговоров можно 
будет объявить нелеги-
тимными, — пояснил Вла-
димир Путин. — Действу-
ющий режим в Киеве с удо-
вольствием получает сотни 
миллиардов от своих спон-
соров, извините за про-
стоту народных выражений, 
как у нас говорят в народе, 
хомячит с удовольствием 
эти сотни миллиардов за 
обе щеки, но выполнять 
указания своих спонсоров 
— а мы знаем, что такие 
указания есть, — отменять 
принятый указ о запрете 
переговоров не спешит. Но 
я думаю, что, в конце кон-
цов, те, кто платит деньги, 
должны все-таки заста-
вить его это сделать.

В целом, по мнению пре-
зидента РФ, у России и США 
может быть много точек 
соприкосновения, поиска 
решения по ключевым во-
просам сегодняшнего дня.

Ангелина ЛИСИЦИНА
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3МЫ – РОССИЯ Главное в регионе

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА С ГЛАВОЙ ВАСИЛЬЕВСКОГО 
МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА

Губернатор Запорожской 
области Евгений Балицкий 
обсудил с Натальей Рома-
ниченко все оперативные 
и самые важные вопросы на 
данное время.

Васильевский муниципаль-
ный округ наряду с другими 
прифронтовыми территория-
ми требует особого внимания 
и решения проблемных во-
просов, учитывая, что в по-
следние две недели интен-
сивность террористических 
атак БПЛА противника по Ва-
сильевскому округу увеличи-
лась, в том числе фиксируются 
атаки с применением кассет-
ных боеприпасов.

В связи с этим проработаны 
усиленные меры безопасности 
для жителей, усилена работа 
оперативных служб, увеличе-
но число аварийных бригад, 
которые задействованы в вос-
становлении критической ин-
фраструктуры. Все последствия 

обстрелов удается оперативно 
устранять, благодаря чему со-
храняется нормальная жиз-
недеятельность населенных 
пунктов округа.

— Отдельным важным во-
просом остается оказание 
специализированной медпо-
мощи детям со сложными 
заболеваниями, которым не-
обходимо лечение в клини-
ках Москвы и Санкт-Петер-
бурга, — сообщил Евгений 
Витальевич. — Это тяже-
лые случаи, нужно помочь со 
спецтранспортировкой, ре-
абилитацией. Такие вопросы 
держу на личном контроле 
и благодарен Наталье Алек-
сандровне, которая находится 
на постоянной связи с семь-
ями детей, региональным 
Минздравом, что позволяет 
оперативно реагировать 
и оказывать помощь детям, 
от которых в свое время от-
казались украинские медики.

РЕЗЕРВ ДЛЯ УЧАСТНИКОВ ПРОГРАММЫ  
«ВРЕМЯ ГЕРОЕВ» И НАЛОГОВЫЙ УЧЕТ

Главам городских и му-
ниципальных образований 
Запорожской области необ-
ходимо запланировать воз-
можные должности в своих 
округах для участников про-
граммы «Время Героев». Этот 
и другие важные для региона 
вопросы заместитель губер-
натора Запорожской области 
по внутренней политике Ан-
тон Тицкий обсудил с главами 
районов и представителями 
региональных министерств 
и ведомств. Работа ведется 
по поручению губернатора 
и направлена на увеличение 
эффективности взаимодей-
ствия органов власти различ-
ного уровня.

— В регионе продолжается 
активная работа по поста-

новке предпринимателей на 
налоговый учет, — сообщил 
Антон Робертович. — Это 
важный шаг для устойчивого 
развития бизнеса и в целом 
экономики региона. Кроме 
того, зарегистрированные 
предприниматели получат 
доступ к программам госу-
дарственной поддержки, суб-
сидиям и льготам.

Органы местного само-
управления Запорожской 
области наделяются от-
дельными государственны-
ми полномочиями в сфере 
архивного дела, что суще-
ственно упростит админи-
стративные процедуры, сни-
зит бюрократию и ускорит 
процесс обработки запросов 
граждан.

ДЕЛЕГАЦИЯ ЗАКСОБРАНИЯ УЧАСТВУЕТ 
В ЦЕРКОВНО-ОБЩЕСТВЕННОМ ФОРУМЕ РОССИИ

Председатель Законода-
тельного собрания Запо-
рожской области Виктор 
Емельяненко возглавляет 
нашу делегацию, которая 
принимает участие в Торже-
ственном пленарном засе-
дании XIII Рождественских 
парламентских встреч, ко-
торое проходит в Государ-
ственном Кремлевском 
дворце и организовано 
в рамках церковно-обще-
ственного Форума России 
«XXXIII Международные 
Рождественские образова-
тельные чтения».

В число важнейших задач 
форума входят развитие 
православного образова-

ния, духовно-нравственное 
просвещение общества, ос-
мысление проблем науки 
и культуры с точки зрения 
православного мировоззре-
ния, расширение сотрудни-
чества церкви и государства 
в области образования.

По инициативе председа-
теля Госдумы РФ Вячеслава 
Володина, сопредседателя 
чтений, и Святейшего Па-
триарха Московского и всея 
Руси Кирилла, бессменно-
го председателя форума, 
XIII Рождественские парла-
ментские встречи проходят 
в этом году на тему «-летие 
Победы: память и духовный 
опыт поколений».

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. КОРОТКО И ВАЖНО

АКЦЕНТЫ 
И ПРИОРИТЕТЫ
Губернатор Евгений Балицкий провел заседание 
Правительства Запорожской области

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПРОЕКТЫ
Фонд развития территорий 
внес в реестр участников сво-
бодной экономической зоны 
(СЭЗ)  компаний и предприя-
тий Запорожской области.

Как уточнили в пресс-служ-
бе губернатора Запорожской 
области, только в декабре 
 г. статус участника СЭЗ 
в нашем регионе получили 
пять предприятий, их общий 
объем запланированных ин-
вестиций составляет  млн 
рублей. А всего в течение 
 года договоры об усло-
виях деятельности в СЭЗ в За-
порожской области заключило 
 предприятие. Общий объем 
запланированных инвестиций 
по ним — , млрд рублей, 
в том числе капитальных 
вложений — , млрд рублей. 
В этих проектах будет создано 
свыше  тыс. новых рабочих 
мест, а всего будет задейство-
вано свыше  тыс. работников.

Инвестиционные проекты 
реализуются в целом ряде от-

раслей экономики Запорож-
ской области: в машинострое-
нии —  проектов, в оптовой 
торговле и логистике —  про-
ектов, в строительстве (в том 
числе дорожном) —  проек-
тов, в переработке отходов —  
 проекта, в пищевой про-
мышленности —  проекта, 
в  сельском хозяйстве —  
 проекта, в добывающей про-
мышленности —  проекта, 
в химической, полиграфи-

ческой и строительной про-
мышленности, в медицинских 
услугах — по  проекту.

Информацию по получе-
нию статуса участника СЭЗ 
на территории Запорожской 
области можно узнать по те-
лефону горячей линии Ми-
нистерства экономического 
развития Запорожской обла-
сти: + () ––.

Владимир СЕДОВ,  
фото Елизаветы Кружиловой

На заседании рассматри-
вались проекты поста-
новлений и распоряже-
ний Правительства Запо-
рожской области. Как 
уточнили в пресс-службе 
губернатора, в первую 
очередь это вопросы, 
которые касаются разви-
тия экономики и социаль-
ной политики Запорож-
ской области.

Например, формирова-
ние и реализация регио-
нальных проектов «Про-
изводительность труда» 
и «Россия — страна воз-
можностей», реализация 
региональных проектов, 
обеспечивающих дости-

жение показателей в рам-
ках федеральных проек-
тов «Многодетная семья» 
и «Старшее поколение».

Губернатор  Евгений 
Балицкий отдельно акцен-
тировал внимание членов 
правительства на том, что 
запланированы бюджетные 
слушания, на которых будет 
решаться, какими сред-
ствами и силами выполнять 
поставленные президентом 
задачи.

По его словам, каждый дол-
жен осознавать, что в усло-
виях военного положения 
экономия бюджета явля-
ется одним из важнейших 
приоритетов.

— Поставил задачу рассмо-
треть сокращение программ, 
количество убыточных ГУПов, 
так называемых «имиджевых» 
проектов, чтобы снизить 
нагрузку на бюджет и пере-
ориентировать его на клю-
чевые направления: социаль-
ные проекты, поддержка вра-
чей, учителей, материнства 
и детства, семей военнослу-
жащих. Бюджет региона не 
должен содержать проекты, 
которые не несут практиче-
ской пользы населению и раз-
витию области, — пояснил 
Евгений Витальевич.

Владимир СЕДОВ,  
фото пресс-службы губернатора 

Запорожской области
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В БЕРДЯНСКЕ ВЕДУТ РАБОТЫ  
ПО МОДЕРНИЗАЦИИ МАГИСТРАЛЬНОГО 
КАНАЛИЗАЦИОННОГО КОЛЛЕКТОРА

Об этом «Запорожскому 
вестнику» рассказал заме-
ститель главы города Бердян-
ска по вопросам ЖКХ Алек-
сей Бойков. По его словам, 
качественное водоотведение 
для города-курорта важно не 
менее чем водоснабжение — 
если происходит авария на 
канализационном коллекто-
ре, подача воды населению 
приостанавливается:

— В  году проводилась 
замена двух километров ма-
гистрального коллектора 
в районе Мелитопольского 
шоссе. В этом году работы 
продолжатся: запланирована 
замена участка до очистных 
сооружений.

Работы в рамках модер-
низации охватывают также 
техническое оборудование.

— Меняется не только са-
ма труба: происходит мо-
дернизация канализационной 
насосной станции, — отме-
чает Алексей Бойков. — Не-
давно был установлен со-
временный насос на главной 
канализационной станции 
города. Это самый боль-
шой и самый мощный насос 
в Бердянске.

Все работы по модерниза-
ции водоснабжения и водо-
отведения в Бердянске фи-

нансируются за счет средств 
федерального бюджета. 
Установить новые водопро-
водные трубы на городских 
улицах помогают шефы из 
города Твери.

— По совместным пла-
нам, разработанным еще 
в  году, шефы успешно 
заменили водопроводные се-
ти на двух улицах: Шевчен-
ко и Коммунаров, — говорит 
Алексей Бойков. — В общей 
сложности это более  км. 
Установлены новые совре-
менные двухслойные трубы. 
Понятно, если авария на во-
доводе, жильцы и этих улиц, 
имея новые трубы под окна-
ми, тоже остаются без во-
ды. Но шефы из Твери сделали 
очень важную работу.

В  году замена труб на 
городских улицах продол-
жится, достигнута соответ-
ствующая договоренность 
с шефами.

— Мы отложили все на-
ши пожелания и сосредото-
чились только на линейных 
объектах, — делится планами 
собеседник. — Шефы будут 
модернизировать в Бердянске 
такие линейные объекты на 
ряде улиц. Усилия будут на-
правлены на наиболее ава-
рийные, проблемные улицы.

ПСБ ОБНОВИЛ ПРОГРАММУ ЛОЯЛЬНОСТИ  
ПО БИЗНЕС-КАРТАМ В ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ

ПСБ улучшает программу 
лояльности для бизнеса по 
корпоративной карте. Теперь 
предприниматели Запорож-
ской области могут получать 
дополнительный доход до 
 тысяч рублей в месяц или 
до  тысяч рублей в  год, 
оплачивая бизнес-картой 
покупки в  торговых точках 
и интернет-магазинах.

Кроме того, банк обновил 
приветственные категории 
кешбэка* для новых клиен-
тов. Предприниматели, впер-
вые оформившие корпора-
тивную карту ПСБ, смогут 
получить % кешбэка при 
оплате топлива и дополни-
тельно % за все остальные 
покупки.

Подключиться к програм-
ме лояльности очень про-
сто. Для этого достаточно 
зайти в раздел «Кешбэк» 
в мобильном приложении 
или интернет-банке «ПСБ 
Бизнес» и выбрать три кате-
гории начисления кешбэка 
из предложенных шести на 
предстоящий квартал. Исходя 
из потребностей предприни-
мателя и характера трат это 

могут быть категории «оплата 
ЖКУ», «бухгалтерские услу-
ги», «канцтовары», «рекла-
ма», «доставка и логистика», 
«отели» и другие.

*Для начисления кешбэка 
клиент должен самостоя-
тельно подключиться к ак-
ции «Кешбэк для бизнеса» 
и выбрать категории на-
числения в интернет-бан-
ке или мобильном приложе-
нии «ПСБ Бизнес», а также 
совершить общий объем 
покупок на сумму не ме-
нее   руб. за  месяц. 
Информация актуальна на 
дату публикации. Генераль-
ная лицензия на осущест-
вление банковских опера-
ций №  от  декабря 
 г.

На правах рекламы. 
ПАО «Промсвязьбанк». 

Генеральная лицензия Банка 
России №  от ...

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. АКТУАЛЬНО

Как сообщил «Запорож-
скому вестнику» министр 
здравоохранения Запо-
рожской области Борис 
Александров, оказывать 
помощь маленьким паци-
ентам из Запорожской 
и Херсонской областей 
будут по  медицинским 
профилям.

— Это такие виды специа-
л и з и р о в а н н о й  п о м о щ и 
детям, как травматология- 
ортопедия и нейрохирургия, 
гематология, общая хирур-
гия, оториноларингология, 
анестезиология и реани-
мация, патология новоро-
жденных, эндоскопия, луче-
вая диагностика, гастроэн-
терология, эндокринология, 
кардиология, неврология, 
нефрология, ревматология 
и комбустиология, — пере-
числяет руководитель ре-
гионального Минздрава. — 
Предусмотрено оснащение 
детского учреждения здра-
воохранения современным 
оборудованием, в том числе 
тяжелым — аппаратами КТ 
и МРТ. Также будут постав-
лены передвижные цифро-
вые рентгеновские системы, 
УЗИ-сканеры, видеоэндохи-
рургические стойки, мони-
торы глубины наркоза, аппа-
раты ИВЛ и многое другое 
оборудование для диагно-
стики и операций.

На базе нового медицин-
ского центра детям будет 
оказываться в том числе 
высокотехнологичная меди-
цинская помощь.

— Будут развернуты 
четыре операционные, — 
говорит Борис Алексан-
дрович. — В них будут про-
ходить различные опера-
тивные вмешательства, 
включая высокотехнологи-
ческие нейрохирургические, 
хирургические, травмато-

логические и онкогематоло-
гические операции.

Уж е  с е й ч а с  в е д е т с я 
работа по привлечению 
высококвалифицирован-
ных специалистов: пред-
усматриваются меры под-
держки медиков как на 
региональном, так и на 
федеральном уровне. Ряды 
специалистов среднего 
звена пополнят выпуск-
ники Мелитопольского 
медицинского колледжа, 
с  которыми встретился 
Борис Александров:

— Я вижу, что ребята 
очень  заинтересованы 
в развитии системы здра-
воохранения. Есть заинте-
ресованность и в мерах под-
держки, которые позволят 
им более уверенно начать 
свой профессиональный 
путь. Выпускники вовлечены 
в то дело, которое выбрали 
для себя.

Напомним, что проект дет-
ского многопрофильного 
центра согласован с Мин-
здравом России и ведущими 
федеральными детскими 
медцентрами:

— Больница будет состоять 
из двух корпусов: инфекци-

онного и педиатрического, — 
уточняет министр. —  Их 
общая мощность составит 
 коек. Осмотр объекта 
позволяет говорить о том, 
что все работы идут в срок. 
В соответствии с проектом 
у нас скоро будет готово зда-
ние инфекционного корпуса, 
рассчитанного на  детских 
коек, вслед за ним мы увидим 
здание педиатрического кор-
пуса на  коек.

На строительстве нового 
многофункционального 
детского медцентра задей-
ствовано порядка  стро-
ителей, привлечено  еди-
ницы профильной техники.

— Проходит возведение 
четвертого этажа пяти-
этажного инфекционного 
корпуса, — комментирует 
ход строительных работ 
генеральный директор 
компании Артем Малаш-
кевич. — Устанавливаются 
железобетонные монолит-
ные конструкции, а также 
перегородки из кладки кир-
пича, блока, гипсокартона. 
На объекте также предусмо-
трена котельная для обеспе-
чения подачи тепла.

Ольга НОВИЦКАЯ

РАСТУТ ЭТАЖИ
Строительство детского многофункционального 
медицинского центра в Мелитополе идет по графику

Подъем грунтовых вод сни-
зил качество водопроводной 
воды в Кирилловке и ряде 
прилегающих сел: Юрьев-
ка, Малая Терновка, Шелюги, 
 Ефремовка, Косых, Лиман-
ское. «Запорожский вестник» 
выясняет, какие меры приня-
ты для устранения проблемы.

Согласно информации, пре-
доставленной пресс-служ-
бой городского округа Ме-
литополь, на данный момент 
все социальные учреждения, 
включая детские сады, шко-
лы, Дома культуры, обеспече-

ны привозной водой. Орга-
низован подвоз воды и для 
населения.

В свою очередь и. о. началь-
ника территориального отде-
ла Кирилловского сельского 
поселения Сергей Михайлюк 
уточняет, что вода подвозится 
ежедневно:

— Составлен график. Воду 
раздаем возле магазинов, на 
перекрестках, возле домов. 
Это питьевая вода, которая 
пригодна для приготовле-
ния пищи, умывания, чистки 
зубов.

Выручило местных жите-
лей и МЧС Дагестана, которое 
доставило важный груз: фуру 
питьевой воды в -литровых 
емкостях.

— Из Республики Дагестан 
была отправлена питьевая во-
да, — говорит сотрудник МЧС 
Магомед Мусаев. — Она для 
раздачи жителям Кирилловки 
и прилегающих сел, соответ-
ственно бесплатно.

— Очень благодарны управ-
лению МЧС Дагестана, — вклю-
чается в разговор Сергей Ми-
хайлюк. — Воду, которую нам 
привезли, в первую очередь по-
лучат маломобильные гражда-
не, многодетные семьи, а так-
же пожилые люди. Получат ее 
и другие жители. Также воду 
нам привез Ульяновск. Эта во-
да в бутылках: для школ, дет-
ских садиков. Мы благодарны 
за помощь.

Качество водопроводной 
воды в Кирилловке и сосед-
них селах находится под кон-
тролем регионального отделе-
ния Роспотребнадзора.

Ольга НОВИЦКАЯ

РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМЫ
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ДЕЛЕГАЦИЯ МИНИСТЕРСТВА НА СТАНЦИИ
Представители Минис-

терства энергетики Запо-
рожской области осмотрели 
уникальный, не имеющий 
аналогов, учебно-трениро-
вочный центр Запорожской 
АЭС. Основная функция учеб-
но-тренировочного центра — 
обучение оперативного и ре-
монтного персонала.

В мире нет такого места, 
где можно было бы не толь-
ко увидеть, но и потрогать 
настоящий атомный реак-
тор. Сделать это можно только 

в учебно-тренировочном цен-
тре ЗАЭС с полномасштабной 
имитацией реакторного зала.

— УТЦ Запорожской АЭС — 
уникальный и впечатляющий 
объект. Здесь в постоянном 
режиме персонал станции 
проходит обучение и отта-
чивает свои навыки. Благода-
ря этому безопасная эксплу-
атация ЗАЭС обеспечивается 
в полном объеме, — отметил 
министр энергетики Запо-
рожской области Александр 
Гомонов.

В ЭНЕРГОДАРЕ ОТКРЫЛСЯ СУД
Государственный орган 

правосудия начал рабо-
ту в Энергодаре  января. 
В этот же день было рассмо-
трено первое дело.

Теперь жалобы и дела 
с учетом их территориаль-
ной принадлежности могут 
быть рассмотрены в город-
ском суде Энергодара (пр. 
Строителей, ).

График работы: поне-
дельник — четверг с : 
до :; пятница с : до 
:; перерыв с : до 
:.

Кроме того, Главное управ-
ление Федеральной служ-
бы судебных приставов по 
Запорожской области при-
глашает на службу в органы 
принудительного исполнения 
РФ в городе Энергодар. Тре-
бования и условия по тел.:  
+ () ––.

ШКОЛЬНОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ НАЧИНАЕТ РАБОТУ
В понедельник состоя-

лась премьера невероятного 
проекта. Программа «В Горо-
де ЭН» запустила в Энергода-
ре школьное телевидение. Там 
все по-взрослому: ведущие, 
репортеры, операторы. Только 
эту работу делают дети.

В программе «Большая Пе-
ремена» школьники будут де-
литься новостями, которые 
им самим интересны.

Испытать себя могут все 
желающие от  до  лет. 
Ребята смогут:

- научиться снимать сюжеты, 
репортажи, брать интервью;

- работать в кадре в каче-
стве ведущего;

- придумывать свои теле- 
 программы;

- освещать школьные и го-
родские мероприятия.

В первом выпуске про-
граммы «Большая Пере-
мена» приняли участие 
учащиеся  школы №  . 
В роли ведущей была Таня 
Кременчуцкая.

Подробнее о  проекте 
школьного телевидения мы 
расскажем в одном из сле-
дующих номеров «Запорож-
ского вестника».

МКУ ГОЭ «БИО» ЗАКЛЮЧАЕТ ДОГОВОРЫ
Муниципальное казен-

ное учреждение городско-
го округа Энергодар «Бла-
гоустройство и озеленение» 
с  января проводит работу 
по заключению с населением 
города договоров на оказание 
услуг по обращению с тверды-
ми коммунальными отходами.

Для заключения договора 
физическим лицам — соб-

ственникам жилья необходи-
мо обратиться в офис учреж-
дения по адресу: г. Энергодар, 
пр. Строителей,  (здание 
МРЭО), -й этаж, каб. . При 
себе иметь копии паспорта 
и правоустанавливающих 
документов на квартиру, дом.

Время работы: понедель-
ник — четверг с : до 
:.

D ЭНЕРГОДАР. КОРОТКО И АКТУАЛЬНО

ОБНОВЛЕННОЕ ОТДЕЛЕНИЕ
Охрана здоровья энергодар-
ских женщин вышла на новый 
уровень. Это стало возможно 
после завершения реконструк-
ции гинекологического отде-
ления городской медсанчасти.

Новое отделение гинеколо-
гии на днях распахнуло свои 
двери для пациенток город-
ской медсанчасти. Там поменя-
лось все: от стен и потолков до 
мебели и медоборудования.

— Палаты оборудованы ду-
шевыми кабинами, — расска-
зывает начальник МСЧ- 
ФМБА России Николай Ку-
ницын. — Уложен красивый 
кафель, заменены проводка, 
освещение и окна. Установ-
лена новая мебель.

— Рады, что женщины 
Энергодара получили замеча-

тельное новое отделение, — 
делится своими эмоциями 
заведующая отделением ги-
некологии Наталья Громо-
ва. — Светлое, прекрасное 
и красивое. У нас уже рабо-
чее отделение. Палата обо-
рудована функциональными 
кроватями. Можно будет па-
циентку привести в сидячее 
положение либо положить без 
каких-либо дополнительных 
усилий.

Позаботились и о медицин-
ском персонале — для него 
оборудован удобный пост. 
Также оборудована орди-
наторская — это служебное 
помещение, где доктора мо-
гут отдохнуть, переодеться, 
заполнить документы. Каби-
нет врачей оснащен новыми 

компьютерами. Новая ме-
бель и современное обору-
дование — в операционном 
отделении.

Помощь доступна в кругло-
суточном режиме, потому что 
там всегда есть электричество 
и возможность при необходи-
мости быстро доставить паци-
ентку в операционную.

В ближайших планах у руко-
водства медсанчасти устано-
вить водонагреватель, так что 
вскоре женщинам в отделе-
нии станет еще комфортнее.

Ксения СВЕТЛОВА

ВЕЛИКОЛЕПИЕ СВЕТА
В Свято-Богоявленском храме завершен монтаж паникадил
В самом большом право-
славном храме Энергодара 
завершен монтаж освеще-
ния — в нем установлены 
паникадила. «Изюминкой» 
стал уникальный светиль-
ник с множеством све-
чей-лампочек, который 
спускается из-под купола 
в центральной части Свя-
то-Богоявленского собора.

Как всякий предмет в оби-
тели, кроме практического 
назначения, паникадило 
несет также символический 
смысл. Для прихожан это не 
просто предмет, выполняю-
щий роль источника света, 
а символ участия всех право-
славных христиан в службе. 
Зажигаемое в самые тор-
жественные моменты бого-
служения, паникадило сим-
волизирует полноту Боже-
ственного света, сияние 
ликов святых Небесного 
Царства.

Оригинальные паника-
дила — настоящие произ-
ведения искусства, кото-
рые были отлиты на заказ. 
Центральный осветитель-
ный прибор весит почти 
полтонны. Его конструкция 
выглядит впечатляюще, 
имеет коническую форму 
и несколько ярусов, объе-
диняющих более  свечей.

Расположенный на улице 
Курчатова Свято-Богояв-
ленский храм — масштабное 
сооружение. Его строитель-
ство растянулось почти на 
 лет. В  году был уста-
новлен центральный купол. 
К  году строительство, 
что называется, встало. 
Здание практически пре-
вратилось в долгострой, 
и продолжалось это целых 
девять лет. Все эти годы 
богослужения совершались 
в подвальном помещении. 
Возобновить строительство 
и начать реконструкцию 
удалось в октябре  года 
при поддержке концерна 
«Росэнергоатом».

Представитель концерна 
Сергей Честикин отметил, 
что сегодня, помимо осве-
щения, в храме завершены 
работы по облицовке пола, 

также проведены пуско-на-
ладочные работы со всеми 
необходимыми испытани-
ями и запущено отопление:

— Помещение отаплива-
ется посредством теплого 
пола. Поэтому в холодное 
время температура в здании 
комфортна для прихожан. 
Так люди могут спокойно 
отстоять службу, которая 
длится несколько часов.

В дополнение к освеще-
нию, по индивидуальному 
заказу сделаны в  храме 
и двери, как малые, так 
и  большие. Массивные, 
выполненные из дуба двер-
ные полотна зафиксированы 
на трех подвесах каждое. 
Установлена качествен-
ная металлическая фурни-
тура, в нижней части две-
рей закреплены отбойные 
латунные панели. Сделано 
это для того, чтобы защи-
тить полотна от поврежде-
ний и сохранить их привле-
кательный вид как можно 
дольше. То есть, в дверном 
ансамбле учтено все для 

того, чтобы продлить срок 
эксплуатации. При подобном 
подходе они прослужат не 
менее  лет.

Еще будут производиться 
работы по благоустройству 
прилегающей террито-
рии. Благоустройство тер-
ритории храма — важный 
аспект, который включает 
в себя создание комфорт-
ной и эстетически привлека-
тельной среды для прихожан 
и посетителей.

Всего планируется два 
этапа. Первый завершится 
уже в текущем году. Будет 
создана малая архитектур-
ная форма с плиточным 
покрытием и отдельным 
освещением. Здесь участок 
слегка приподнят в виде 
парапета.

Что касается второго этапа 
благоустройства, то проект 
находится в разработке. 
И специалисты, которые 
могли с ним ознакомиться, 
восхищены.

Освещение территории 
будет создаваться таким 
образом, чтобы обеспе-
чить безопасность и ком-
форт в темное время суток, 
а также подчеркнуть красоту 
архитектуры здания.

Ожидается, что проектные 
работы будут завершены до 
конца года и в  году или 
в конце текущего года при-
ступят уже к расширенным 
работам по благоустройству 
территории.

Юлия ЛАВРИК, Оксана БЕЛОВА
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6 nº 5Культура и просвещение

ДЕТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ ПРИГЛАШАЮТ  
К УЧАСТИЮ В КОНКУРСЕ «ЗАЩИТНИКИ 
ОТЕЧЕСТВА. ZАВЕТАМ VЕРНЫ»

Международный конкурс 
рисунка посвящен грядущему 
-летию Победы в Великой 
Отечественной войне и, ко-
нечно, Году защитника Оте-
чества, объявленному прези-
дентом России Владимиром 
Путиным. Все желающие, от 
дошкольников до пенсионе-
ров, могут подать заявки на 
участие. Лучшие работы будут 
размещены в виртуальной га-
лерее на официальном сайте 
Музея Победы.

Задача художников — изо-
бразить защитников нашей 
Родины в любой период 
истории, от древности до со-
временности. Работы прини-
маются до  февраля. Рисо-
вать можно в любой технике 
изобразительного искусства: 
масло, акварель, тушь, каран-
даши, мелки, гуашь, цифровая 
живопись (digital-art) и т. д. 
Оставить заявку можно на 
сайте Музея Победы.

По данным организато-
ров конкурса, участники бу-
дут разделены по возраст-
ным категориям: – лет; 
– лет; – лет; –
 лет; старше  лет. С  по 
 февраля включительно 
будет проходить онлайн-го-
лосование за «Приз зри-
тельских симпатий». Самые 
яркие работы будут разме-
щены в виртуальной гале-
рее на официальном сайте 
Музея Победы.

Церемония награждения 
пройдет в Музее Победы 
в Москве в преддверии 
Дня защитника Отечества 
 февраля (точная дата 
и время будут сообщены 
дополнительно).

Филиал фонда «Защит-
ники Отечества» по Запо-
рожской области приглаша-
ет всех желающих принять 
участие в конкурсе. Отме-
тим, что дети ветеранов 
СВО, сами бойцы и члены 
семей погибших воинов 
при загрузке работ долж-
ны отметить в специаль-
ной графе, кем они явля-
ются: сыном или дочерью 
солдата, действующим или 
уже вернувшимся домой 
участником спецоперации. 
К рисунку следует прикре-
пить подтверждение стату-
са, в составлении соответ-
ствующего письма поможет 
команда филиала фонда.

ЭКСПЕРТЫ РЭУ СОВЕТУЮТ: ИСПОЛЬЗУЙТЕ 
НАКОПИТЕЛЬНЫЕ СЧЕТА ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ 
И ПРЕУМНОЖЕНИЯ СБЕРЕЖЕНИЙ

Накопительные счета — 
это один из наименее ри-
скованных инструментов со-
хранения и  преумножения 
сбережений.

Жители Запорожской об-
ласти разместили на бан-
ковских счетах более  
млрд руб. При этом объем 
денежных средств, которые 
население доверяет банкам, 
из месяца в месяц продол-
жает увеличиваться.

В чем отличие такого сче-
та от вклада? Сотрудники 
Плехановки поясняют, что 
накопительные счета — это 
более гибкий финансовый 
инструмент, сочетающий 
в себе функции банков-
ского вклада (депозита) 
и обычного банковского 
счета. Деньги можно снять 
и положить в любой момент 
без потери процентных 
начислений.

Вы спросите, какие пре-
имущества у накопитель-
ного счета? В условиях его 
открытия нет минимальной 
первоначальной суммы, по 
нему действует неогра-
ниченный срок хранения, 
а снятие средств и попол-
нение счета возможно 
в любое время без потери 
процентов. Как и вклады, 
накопительные счета за-
страхованы в системе стра-
хования вкладов (ССВ) на 
сумму до , млн руб. Про-
центы по накопительному 
счету могут начисляться 
в зависимости от условий 

банка на ежедневный оста-
ток по счету или ежемесяч-
но на минимальный остаток 
по счету.

Но есть и свои риски, по-
этому эксперты РЭУ насто-
ятельно рекомендуют об-
ратить на них пристальное 
внимание: например, банк 
может менять условия уже 
открытого накопительного 
счета и при этом повысить 
или понизить ставку по не-
му; и, несмотря на то, что 
денежные средства на на-
копительном счете можно 
снимать, некоторые банки 
могут ограничивать коли-
чество бесплатных снятий 
в месяц.

Пополнять накопительный 
счет можно несколькими 
способами: самостоятель-
но дистанционно в удобное 
время переводом с любого 
своего счета в мобильном 
приложении банка, лично 
в банкомате или в кассе от-
деления банка, также есть 
функция автопополнения 
(в определенный день ука-
занная Вами сумма будет 
автоматически перечислять-
ся с другого Вашего счета 
на накопительный счет).

Важно! С  мая  го-
да гражданин по закону 
может переводить онлайн 
без комиссии денежные 
средства между своими сче-
тами в различных банках 
в пределах  млн рублей 
в месяц.

На правах рекламы

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. КОРОТКО И ВАЖНО-летний студент Мели-
топольского государствен-
ного университета Вале-
рий Ерещенко совместно 
со своим научным руково-
дителем Людмилой Серге-
евой разработали иннова-
ционную технологию про-
изводства безглютеновых 
макаронных изделий, обо-
гащенных нутовой мукой. 
Эта разработка открывает 
новые возможности для 
людей с непереносимо-
стью глютена, предлагая 
вкусную и здоровую аль-
тернативу традиционным 
макаронам.

Валерий получает специ-
альность по направлению 
«Продукты питания из рас-
тительного сырья». И при-
знается, что это его первый 
серьезный проект.

— Это было задание 
в рамках моей учебы — при-
думать новый продукт или 
технологию, которая могла 
бы усовершенствовать 
что-то уже существую-
щее, — рассказал молодой 
ученый «Запорожскому вест-
нику». — Я загорелся идеей 
безглютеновых макаронных 
изделий. И вот с марта вме-
сте с моим научным руково-
дителем Людмилой Викто-
ровной Сергеевой работаем 
над проектом. Трудности 
возникли с технологией: 
изначально неправильно 
подобрали рецептуру муки 
и во вкусе слишком выра-
женно проявился горох. Но 
это поправимо.

Важнее то, что удалось 
создать не только правиль-
ный продукт, но и безопас-
ный для определенной кате-
гории людей.

Глютен — это группа слож-
ных растительных белков, 
которые содержатся в зерне 
ряда злаковых, в частности 
в ячмене, ржи, пшенице, 
овсе. Особо осторожно выби-
рают продукты люди с глю-
тен-ассоциированными 

заболеваниями. Иммуни-
тет таких людей воспри-
нимает глютен как чуже-
родное вещество: наруша-
ются функции кишечника, 
замедляется обмен веществ, 
падает работоспособность.

— Глютен содержат 
практически все макароны. 
А значит, нужна замена для 
людей, страдающих этим 
заболеванием, или тем, кто 
находится на правильном 
питании. Наши безглюте-
новые макароны уже полу-
чили первые отзывы. Гово-
рят, что особо сильно они 
не отличаются от обыч-
ных, а вот что нравится 
— так это легкий привкус 
гороха, которого нам уда-
лось добиться после усовер-
шенствования технологии, — 
делится Валерий.

По мнению старшего пре-
подавателя кафедры техно-
логии и оборудования пище-
вых производств Людмилы 
Сергеевой, в будущем попу-
лярность таких полезных 
продуктов будет только воз-
растать. Оценить их могут 
не только люди с глютено-
выми заболеваниями, но 
и гурманы.

Разработка не останется 
только лишь учебным 
 проектом: Валерий мечтает 
запустить производство без-
глютеновых макаронных 
изделий. Несмотря на то что 
на рынке можно найти мака-
роны из нутовой муки, они 
очень сильно отличаются от 
того, что придумали в стенах 
МелГУ.

Олеся ГОНЧАРОВА,  
фото пресс-службы МелГУ

Министерство культуры Запо-
рожской области разработало 
концепцию развития культу-
ры в регионе до  года. 
Как сообщил «Запорожскому 
вестнику» министр культуры 
Запорожской области Роман 
Олексин, главной ее целью 
является создание единого 
информационно-культурного 
пространства.

— Главное, что получит ре-
гион в результате реализации 
концепции, — это крепкая ма-
териально-техническая база, 
новый уровень организации дея-
тельности, современные ин-
струменты управления сферой 

культуры, собственные учреж-
дения профессионального обра-
зования и, что важно, професси-
ональное искусство, — говорит 
о ближайшей перспективе 
министр. — Пока в регионе его, 
к сожалению, нет, но мы плани-
руем, что в  году будет три 
профессиональных коллектива, 
а к -му их станет пять. 
Также мы планируем создать 
пять экспозиционно-выставоч-
ных площадок.

О том, что культура в За-
порожской области плано-
мерно развивается, гово-
рят результаты, достигнутые 
в – годах.

— В результате реализации 
национального проекта «Куль-
тура» и программы социально-э-
кономического развития Запо-
рожской области  детских 
школ искусства были оснащены 
необходимыми музыкальными 
инструментами, оборудованием 
и материалами, — отмечает Ро-
ман Теодорович. — Приобретено 
 автоклубов с целью использо-
вания в отдаленных населенных 
пунктах сельской местности, 
открыто шесть муниципаль-
ных библиотек по модельному 
стандарту, проведено оснаще-
ние  муниципальных музеев, 
книжный фонд региональных 
библиотек пополнился более 
чем на  тысяч изданий клас-
сической литературы, а также 
открыты четыре виртуальных 
концертных зала, проведен капи-
тальный ремонт одного музея 
и трех Домов культуры.

Планируется, что в Запорож-
ской области к  году доля 
зданий учреждений культуры, 
которые находятся в удовлет-
ворительном состоянии, вырас-
тет с нынешних % до %.

Ольга НОВИЦКАЯ,  
фото пресс-службы 

Министерства культуры 
Запорожской области

КОНЦЕПЦИЯ РАЗВИТИЯ

ПРИДУМАНО 
В МЕЛИТОПОЛЕ
Студент МелГУ разработал безглютеновые 
макаронные изделия из нутовой муки
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УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ!
Не оставайтесь равнодушными к распространению 

наркотических средств и психотропных веществ, если 
хотите, чтобы ваши дети и внуки вели здоровый образ 
жизни. Ваше равнодушие к данной проблеме сегодня 
может привести к несчастью в недалеком будущем.

Если вам известно о фактах продажи, местах употре-
бления запрещенных веществ, очагах произрастания 
дикорастущей конопли и культивации данных нар-
косодержащих растений, сообщите об этом в ГУ МВД 
России по Запорожской области:

в дежурную часть по телефону + () ––
по «телефону доверия»  () ––
Конфиденциальность источника информации 

гарантируем.
Позвонив по «телефонам доверия» Областного центра 

оказания психиатрической и наркологической помощи, 
граждане могут получить консультативную помощь от 
квалифицированных специалистов в сфере профилак-
тики зависимостей от психоактивных веществ, лече-
ния и реабилитации наркопотребителей: г. Бердянск  
+ () ––, г. Мелитополь + () ––.

От
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а 
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В Запорожской области 
с дружеским визитом и гру-
зом гуманитарной помощи 
для мирных жителей приф-
ронтовых районов побы-
вали гости из Дагестана. 
В их числе Айида Караха-
нова, мать знаменитого 
в Токмакском и Михайлов-
ском районах майора Рус-
лана Примова, погибшего 
в июле  года.

Айида Алаудиновна рас-
сказала коллегам из запо-
рожского филиала фонда 
«Защитники Отечества», как 
работает филиал в Дагестане 
и почему социальный коор-
динатор государственного 
фонда занимается «непро-
фильным» волонтерством.

ДАГЕСТАНСКИЙ ГЕРОЙ 
ЗАПОРОЖЬЯ

Майор Росгвардии, коман-
дир группы спецназа Руслан 
Примов принимал участие 
в специальной военной опе-
рации с самого ее начала. Как 
рассказывает Айида Караха-
нова, изначально сын, выу-
чившись в Пермском уни-
верситете МВД, получил 
специальность для работы на 
тыловой должности. Но тут же 
заявил, что он «не штабной», 
и переквалифицировался 
в штурмовики. В СВО при-
нимал участие с первых дней.

— Он пошел воевать, 
а я занялась волонтерской 
деятельностью здесь, на 
родине, — рассказывает Айида 
Алаудиновна. — В начале спе-
цоперации были серьезные 
проблемы со связью, ребята 
не могли дать о себе знать 
близким. А у нас ведь все зна-
комы, у Руслана в группе были 
соседские ребята. Я взяла на 
себя координацию обмена 
информацией между бой-
цами и родителями. А потом, 
в Мариуполе, Руслан познако-
мился с семьей Морковкиных.

Майор Примов  апреля 
 года получил боевую 
задачу в районе «Азовстали». 
Так вышло, что неподалеку 
прятались от обстрела граж-
данские — семья Морков-
киных. Отец, мать, восемь 
детей и куча собак — Мор-
ковкины держали питомник.

— Рассказывал: увидел 
собак, зашел в дом, там уже 
полуголодные детишки. Руслан 
привез им продукты, и тут же 
начался бой с украинской ДРГ. 
Руслан со своими ребятами 
спас маленькую дочку Мор-
ковкиных и больше их из поля 
зрения не терял. Шутил: так 
парни завалили им подвал про-
дуктами, что до сих пор сохра-
няются эти запасы. Позже 
я уже подключилась, начала 
присылать в Запорожскую 
область одежду, игрушки, — 
говорит Айида Караханова.

Сегодня Морковкины 
вместе с четвероногими 
питомцами перебрались 
в Бердянский район. Майор 
с сослуживцами поддержи-
вали с ними связь, помогали 
с питанием и одеждой.

— Руслан говорил мне: мои 
бойцы ни в чем не нуждаются. 
Зато из своих запасов ребята 
столько всего навезли подопеч-
ным… Наверное, в Токмакском, 
Михайловском, Пологовском 
районах нет ни одной семьи, 
которая в то время не позна-
комилась бы с росгвардейцами 
сына, — вспоминает мама 
офицера.

За год боев Примов поте-
рял только двух человек. Но 
именно тех, кого сам взял 
в группу, из родного села 
в Магарамкентском районе 
Дагестана. Очень пережи-
вал, даже не хотел приезжать 
в отпуск — стыдился смотреть 
в глаза матери погибшего 
соседа. Та сама связалась с ним, 
успокоила, объяснила, что 
командира ни в чем не винит.

Майор Примов погиб 
 июля  года, спасая 
из-под обстрела раненых 
сослуживцев. Вывел в безо-
пасное место всех, но получил 
смертельные раны, прикры-
вая последнего «трехсотого».

— Один из тех спасен-
ных уже вернулся в строй, 
связывался со мной, просил 
о встрече, — рассказывает 
Айида Караханова. — Тот 
самый, которого Руслан спас 
от смерти, закрыл собой. 
А у меня осталось только голо-
совое сообщение от него, при-
шедшее в тот день. Мол, еду на 
совещание. Через полчаса услы-
шал о прилетах, не поехал на 
совещание, развернулся, пом-
чался к своим ребятам. И всё… 
После этого Морковкины напи-
сали нам в Дагестан, сказали, 
мол, хотим связаться с мамой 
спасшего нас офицера. Так мы 
и познакомились.

ХРАНИМ ПАМЯТЬ  
ВСЕМ МИРОМ…

— Руслан был рыцарем, 
и  другие наши мужчины 
такие! А мы, женщины, ста-
раемся помогать чем можем. 
Я пришла в фонд «Защитники 
Отечества», потому что не 
могу иначе: никто из граж-
данских не поймет наших 
бойцов так, как мы, их мамы. 
Их надо поддерживать психо-
логически, помогать справ-
ляться с их горем, им легче со 
мной что-то свое разделить. 
Считайте, что я выполняю 
завещание сына, — делится 
Айида Караханова.

Дагестан — один из регио-
нов-шефов Запорожской 
области. Здесь всем миром 
собирают гуманитарную 
помощь для пострадавших 
от обстрелов ВСУ поселков, 
местные ведомства — как, 
например, республиканское 
управление МЧС — выделяют 
транспорт, помогают коорди-
нировать маршруты, оформ-
ляют документы. В Мели-
тополь Айида Караханова 
приехала не одна — с друзья-
ми-волонтерами и спасате-
лями с Кавказа.

Как социальный коорди-
натор фонда «Защитники 
Отечества», мать майора 
Примова занимается не 
менее важным делом — уве-
ковечиванием памяти погиб-
ших. Говорит, что к памяти 
сына — героя Запорожской 
области — и всех остальных 
бойцов из Республики Даге-
стан — в регионе относятся 
очень серьезно. Нет ни одного 
района, ни одного села, куда 
с начала СВО не пришла бы 
горькая весть о потерях.

И спокойнее не стано-
вится: прямо сейчас морпехи 
Каспийской флотилии уча-
ствуют в КТО на территории 
Курской области. Старшим 
их родственникам остается 
только переживать за детей. 
Айида рассказывает: всем 
селом отговаривали старика, 
отметившего -летний 
юбилей, он собрался на СВО 
вслед за пропавшим на луган-
ском направлении прав-
нуком. А во время беседы 
с запорожскими соцкоор-
динаторами фонда гостье 
позвонил отец. Айида Алау-
диновна отговорилась: мол, 

выехала по делам. Потом со 
смехом призналась: скрывает 
от папы, что уехала в Запо-
рожскую область.

— Отец будет пережи-
вать, ругаться. Ему же не 
объяснишь, что я в безопас-
ности, не по передовой пры-
гаю, — развела руками мать 
офицера.

— Мы не делим павших 
ребят по заслугам, мол, этот 
более достоин, этот нет. Вла-
сти идут навстречу. Школам, 
улицам, аллеям присваиваются 
имена ребят, открываются 
Парты Героев. У меня сейчас 
проект — музей новейшей 
истории России, музей СВО 
в школе, где учился Руслан. 
Учебному заведению уже офи-
циально присвоено его имя. 
А еще… Руслан взял себе позыв-
ной «Самур», в честь Самур-
ского леса, очень популярной 
туристической территории 
в нашем районе, на берегу 
Каспийского моря. И вот там 
планируем заняться патри-
отическим воспитанием 
молодежи. И есть много дру-
гих федеральных и региональ-
ных проектов: «Дети героев», 
«Память гор», — делится пла-
нами мать офицера.

Айида даже в кругу семьи 
не одна занимается служе-
нием Отечеству и памяти 
героев. На полях СВО — сра-
жаются шесть ее племянни-
ков и двоюродных братьев. 
А дочь, младшая сестра Рус-
лана Примова, учится на 
кинорежиссера, хочет сни-
мать фильмы о героях — зем-
ляках и не только. В гости 
к запорожскому филиалу 
фонда «Защитники Отече-
ства» Айида Алаудиновна 
тоже приехала с дочерью.

— Сейчас кино, образова-
ние, всё искусство — на службе 
Отечеству. Взять даже вот 
такой ваш местный пример: 
ко Дню матери девочка из 
Михайловского района, Кри-
стина Зуб, нарисовала мой 
портрет с фотографией Рус-
лана в руках. Я же говорила, сын 
помог десяткам людей в приф-
ронтовых районах, оставил 
о себе добрую память. Обяза-
тельно к ней заеду, — призна-
ется Айида Караханова.
Кирилл БАБУШКИН, фото автора

ЗАВЕЩАНИЕ СЫНА
Айида Караханова: «Руслан оставил о себе добрую память»
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НА РИНГЕ ЛУЧШИЕ 
БОКСЕРЫ ОБЛАСТИ 

На базе мелитопольской 
СШ №  состоялся турнир 
с участием лучших боксеров 
региона из Мелитополя, Бер-
дянска, Энергодара, Днепро-
рудного, Акимовки и Кирил-
ловки. Победители и призеры 
в своих весовых категориях 
были награждены грамота-
ми, медалями и подарками от 
организаторов (Министерство 
спорта и туризма Запорож-
ской области, ГБУ ЗО «Спор-
тивный комплекс «Южный» 
и РОО «Федерация бокса За-
порожской области»). Кроме 
того, определили и лучших 

в специальных номинаци-
ях по итогам соревнований: 
приз «За волю к победе» — 
Данил Селюков (Мелитополь), 
лучший боксер — Евгений 
Кузьмин (Энергодар), луч-
шая технико-тактическая 
подготовка — Александр Фе-

дотов (Бердянск) и лучший 
судья — Виктор Колесников 
(Кирилловка).

ДЗЮДОИСТЫ 
ОТЛИЧИЛИСЬ В ЯЛТЕ

Запорожскую область на со-
ревнованиях, посвященных 

памяти почетного граждани-
на Ялты, мастера спорта СССР, 
тренера Ивана Павленко, пред-
ставляли два спортсмена из Ме-
литополя — воспитанники МКУ 
ДО «Спортивная школа № ». 
И оба стали призерами.

Матвей Кутько завоевал се-
ребряную медаль в весовой 
категории до  кг, а у Миха-
ила Подлегаева бронза в весе 
до  кг.

ТУРНИР 
ВОЛЕЙБОЛИСТОВ 
В МЕЛИТОПОЛЕ 

Пять команд (Министерство 
спорта и туризма Запорожской 
области, МелГУ, мелитопольский 
«Горизонт», «Барс» из Энерго-
дара и команда пгт Веселое) 
претендовали на победу в со-
ревнованиях, которые были по-
священы памяти Героя Совет-
ского Союза Николая Опрышко. 
О том, как важно уважать 
и помнить тех, кто защищал 
и продолжает защищать суве-
ренитет и безопасность нашей 
страны, сказал на церемонии 
открытия турнира и. о. министра 
спорта и туризма Запорожской 
области Константин Зайцев. На 
площадке волейболисты проде-

монстрировали командный дух 
и волю к победе, но в этот день 
нужна была еще и удача. В ито-
ге победу одержала команда 
МелГУ. На втором месте — «Го-
ризонт», на третьем — «Барс».

СОРЕВНОВАНИЯ  
ПО ЖИМУ ШТАНГИ 

Жим штанги лежа — одна из 
самых популярных дисциплин 
силового троеборья. Становая 
тяга и приседание со штангой 
требуют специальной подго-
товки, а «пожать» гриф с бли-
нами на горизонтальной лавке, 
по сути, может каждый — было 
бы желание и здоровье. По-
этому турнир «Сильная нация — 
сильное государство» памяти 
летчика истребительной ави-
ации, Героя Советского Союза 
Виктора Давидкова получился 
представительным и проходил 
в атмосфере, наполненной ду-
хом азарта, силы и воли. Участ-
ники из подразделений БАРС 
 и БАРС , Запорожской ка-
зачьей общины, МЧС, Юнар-
мии и команды Веселовского 
района соревновались в жиме 
штанги «на раз» (максимальный 
вес) и на количество повторов 
(жим одного веса).

* ЗАПОРОЖСКИЙ СПОРТ
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